

CONDICIONES

Suscripción mensual. ₡ 0.60

Número suelto... > 0.10

Número atrasado... > 0.15

Avisos y Comunicados

Precio convencional

LA IDEA

Bisemanario de intereses generales

Editor Propietario y Admor.,



FEDERICO ESPINOSA

OFICINAS

Calle 1a Norte, número 176

Contiguo a LA MASCOTA

No se devuelven originales

La colaboración es solicitada

Apartado núm. 60

Año I

SAN JOSÉ, JUEVES 2 DE MARZO DE 1905

NÚMERO 12

A los hijos del trabajo

Muy temprano, demasiado, para hacer política. ¡Más de un año que se va a desperdiciar en discursos, propagandas y copas!

Ya empiezan a salir de su madriguera los vagabundos, los vividores, que llaman a las puertas de un candidato cualquiera para ofrecer sus servicios, que no son otros que montar a caballo e ir de pueblo a pueblo predicando doctrinas falsas, engañando a las gentes sencillas que se dejan suggestionar por el lujo de las palabras, y que creen todavía en las promesas que hace la ambición disfrazada de patriotismo.

Allá van los que odian al pueblo, militando en un partido democrático: van a sorprender la buena fe para escarnecerla luego.

Allá van los que ofrecen aliviar al pueblo de la carga de las miserias, para hacerlo después más miserable.

Y allá van, confundidos con la alta canalla, los que en otros días probaron del pan amargo de la pobreza, ayudando a engañar a su misma clase humilde, tan sólo porque los de arriba los alimentan hoy con las sobras del festín.

¡Vedlos! No los perdáis de vista, que estos son los más infames; traidores de su conciencia y de su deber, se arrastran a los pies de quienes en otro tiempo los burlaron y despreciaron.

Vosotros, hijos del trabajo, ¿no conocéis aún a vuestros enemigos? Son los que se valen de vuestro nombre, del nombre del pueblo, para satisfacer los caprichos de su antojo.

Brindan dinero, brindan copas y brindan inmoralidad. Derrochan lo que tendréis que pagar mañana a crecido interés.

No hagáis caso de programas, que son letra muerta para vuestra felicidad. El pueblo que comprende sus deberes no necesita de programas; los programas son las telarañas con que quieren enredaros para hacer de vosotros la presa que satisfará su hambre de poder.

En medio de los días serenos de hermosa paz que nos trajo el gobierno del licenciado Esquivel, no había necesidad de adelantar los trabajos políticos cuando se

confiaba en la honradez y la palabra empeñada del digno gobernante, que nos ofreció el respeto a la Constitución, y principalmente la libertad en la lucha electoral. ¡A qué desconfiar en quien hasta hoy ha gobernado con la ley en la mano!

Sencillamente se explica que si se ha madrugado para politiquear, no es sino con el objeto de conseguir determinados fines; que aquellos que precisan la hora, es porque los devora la ansiedad de subir a las alturas presidenciales.

A vosotros, humildes obreros, nos dirigimos: no abandonéis la herramienta del trabajo por ir tras los falsos apóstoles que andan lanzando su palabra, no preocupados por vuestra suerte, sino por huir de las fatigas de la faena honrada y para que vosotros mantengáis su vagancia ó para haceros vagos como ellos. Trabajad, seguid trabajando en vuestra diaria labor, y no la distraigáis en futilidades. Aún hay tiempo sobrado para pensar en los destinos de la patria, que mañana por ella daréis vuestro voto en las urnas electorales. Hoy le hace más falta a la patria vuestro trabajo en el taller que andar a rastras con su nombre por las calles fomentando la vagancia.

Ved y observad. Es un estudio provechoso que os servirá de mucho para más adelante.

Llegad cerca, muy cerca de ese batajo de propagandistas que va a mezclarse con el pueblo. Si tenéis olfato, el olor del licor os dirá los sanos principios de moralidad que sustentan y que predicán.

En vez de oír ese barullo de farsas y de mentidas promesas, no prestéis más atención que al ruido de vuestra herramienta, que esa nunca os engaña.

La ley debe ser justa

Iniciamos, no desarrollamos todavía, un caso que ha sucedido hace poco y que nos causó tristeza. Más tarde quizá explanemos, como mejor podamos, sin comprometernos con la injusticia de la justicia humana, el asunto de que tratamos enseguida.

Un abogadito de la incansable

fábrica moderna presentó ante un alcalde un enjuiciamiento contra una infeliz anciana, por una deuda que a una señora comerciante se le antojó que debía pagar.

La anciana a que nos referimos es sumamente pobre y vive en una casa suya que se halla en lamentable estado. Es una señora de respeto y muy honrada.

El alcalde la citó cuando se hallaba enferma y casi sin ropa con qué poder salir a la calle. Como no pudo presentarse, el señor alcalde procedió al embargo de la propiedad, en vez de ir antes donde la anciana y tomarle "posiciones" en su casa, ya que es una persona de consideración y puesto que así se ha hecho con otras señoras

Será talvez que también la ley hace excepciones y tiene preferencias para los que pueden recibir a la autoridad en sala alfombrada y no puede guardar consideraciones para los infelices que habitan en humilde vivienda.

Se dice que la deuda es por una fianza y la reclamante no presentó testigos, ni firma de fianza ni prueba concluyente, sólo una libreta que ni el alcalde se ha tomado la molestia de revisar y examinar si la operación de los números que contiene es legal.

Si la ley sirve para pisotear los sentimientos humanitarios y para obrar con injusticia, queremos saber ¿qué cosa es la ley?

LA IDEA defiende toda causa honrada y por eso habla con toda franqueza, sin temor a nada cuando el derecho le asiste.

¿Quisiera la Suprema Corte de Justicia decirnos si es conforme así el proceder de un alcalde? Si ella nos prueba que sí, respetaremos su fallo. De otro modo recogeremos los datos del caso para hacer luz en este asunto, pues servimos los intereses de la comunidad y queremos que haya justicia para los pobres también.

"La Aurora"

Este periódico de combate cuyas ideas nosotros siempre hemos admirado, pues no son las gastadas y decadentes que a diario manosean muchos de nuestros escritores, queda hoy a cargo de José María Zeledón, joven

sano de pensamiento y de costumbres ejemplares, por quien tenemos los mejores afectos de nuestro corazón que se honra con el cariño de esa amistad sincera.

Brenes Mesén va a Heredia a luchar abiertamente por la buena causa de la enseñanza y a dar una lección hermosa a aquellos que aún se dejan fanatizar por cualquier apóstol del conservatismo que hace desgraciados a los pueblos. El nunca se ha arredrado ante la lucha, aun cortado con la fuerza de su adversario, pues es de los que saben luchar y tienen fe en el triunfo de la causa que defienden. Muchas amarguras habrá de costarle su campaña, pero no importa, la gloria está en el martirio y no en las dulzuras de la vida.

Vayan nuestros mejores votos por el buen éxito de ambos luchadores: el de Zeledón en la prensa y el de Brenes Mesén en la cátedra.

La hija de Kouropatkín

Noticia de sensación, rasgo de novelas por entregas, más romántica y más todo que las novelas imposibles de la signora Invernizio. ¿Sabes ustedes? Una hija del ilustre general ruso Kouropatkín, después de doce años de creerla muerta, aparece metida a monja en un convento de Estados Unidos.

Quien levanta la cortina de este misterio es el doctor Wolf Von Schierbrand, autor de los trabajos sobre "Rusia, su fuerza y su debilidad." Y lo que más que el nombre de este escritor presta visos de verdad y añade cierto prestigio de intimidad para los lectores hispanoamericanos, es el nombre y honorabilidad de la persona que posee los detalles más minuciosos de esta novelesca historia, si así puede decirse de las cosas que son reales y que falsas por extraordinarias parecen. ¿Quién no conoce de fama, si es que no se honra con conocerla personalmente, a la "Madre Josefa de las Cien Llagas", superiora de la "Misión Helpers" del Sagrado Corazón? Ella acaba de regresar de Puerto Rico, a donde fué a fundar tres nuevas casas.

Cartas de esta buena religiosa publica el doctor Von Schierbrand relacionadas con la hija del general Kouropatkín, a quien ella desea ver reintegrada a su nación y a su padre.

He aquí, en resumen, la materia prima de este que pudiera llamarse también drama. Vengan poetas ansiosos de asuntos para desplegar sus talentos formando obra que perdure. Yo no soy sino cronista sin pretensiones a la fama. Dicho lo cual, narro.

Viajaba la esposa de Kouropatkín por Italia, hace algunos años, y fué entonces que en Roma nació la niña,

heroína de este misterio. Linda, inteligentísima, seductora, creció hasta convertirse en adorable. Rica, distinguida, hablando hasta diez idiomas, tocando á maravilla varios instrumentos, era, por mil respetos aquella joven, la gloria de los salones, el prestigio luminoso de la corte. Pendiéndose el czar de sus encantos. La joven tembló de temor al saberlo. Hay amores que matan y otros que deshonran.

La esposa de Kouropatkin había muerto por aquellos días. Su muerte ocurrió en Estados Unidos, en donde viajaba con su hija y una amiga de ella, de la señora. El modo con que ocurrió la desgracia, el modo con que se dispuso del cadáver, todo tenebroso y despertando sospechas, hicieron creer que la llamada amiga había sido la autora de la muerte de la esposa de Kouropatkin. Su hija al regresar á San Petersburgo, al lado de su padre, llevaba aquella convicción. Luego, el matrimonio del general con la sospechosa dama, acrecentó en la joven tan dolorosa creencia.

Acosada por tal pensamiento y temerosa, á la vez, de ser víctima de planes contrarios á su querer y á su libertad, desapareció de la corte, logró hacerse tener por ahogada en el río Neva, y vino á este país. El padre la llora aún, nadie allá sabe que la hija de Kouropatkin vive. El pobre general, heroicamente desgraciado en esta guerra, no es capaz de suponer que hay algo que pueda consolarle de las fieras derrotas que sufre día por día. Y ese algo sería la noticia de que su hija adorada vive, y vive vida santa, bajo un nombre supuesto, en los claustros de una casa de buenos corazones.

Pero, ¡ay! Acaso valga más para el viejo guerrero continuar ignorando que su bella y noble hija existe. Si ella se negara á abandonar ese retiro de silencio y olvido, si al infeliz padre dijera hoy: "auda, hazte matar por los japoneses; yo no te reconozco; yo he muerto para tí y para el mundo: Dios me manda que te ignore, que anule el lazo natural que á tí me unió y que deshaga mi indiferencia lo que tu amor engendró," mejor estaría el anciano soldado tendido en el campo de batalla; uno más entre los que el enemigo admira y el mundo compadece.

N Bolet Peraza

Por una carta

Yo la ví. Era pequeñita y fina como una porcelana de Sévres. Cuando descorría el cortinaje de su lecho perfumado y se introducía perezosamente entre las sábanas, parecía una blanca gatita que va á esperar en el nido las caricias de su dueño. Sólo que ella esperaba las caricias dolorosas del recuerdo.

En la mesa de noche acostumbraba colocar una lámpara, á cuya luz pasaba revista al rimero de cartas en que desfilaban los nombres de los calaveras de lo mejor de una sociedad en la cual no se distinguía lo peor. Era tarea diaria. Era la oración al amor antes del sueño, pero la oración triste de los que sufren.

Cada carta representaba un corto tiempo dispendiado en el placer que disipa por momentos el marasmo de la tristeza. Todas, todas las leía y las besaba, menos una, la cual, en vez de

leerla la estrujaba entre sus dedos y prorrumpía en sollozos.

Yo la ví recorrer todos aquellos renglones que sus ojos devoraban con ansiedad. Esas cartas eran la historia de su vida, desde el momento en que huérfana y desamparada, la recogió una familia rica, en cuyo mismo seno uno de sus miembros, profanando el respeto al hogar y pisoteando los sentimientos de caridad, la deshonoró, para arrojarla luego á la calle. Su primera carta era la contestación que aquel canalla dió á sus imploraciones de protección, diciéndole que podía tener cuanto le faltaba y hasta ser feliz dedicándose al comercio de su cuerpo. Esa carta no podía nunca leerla; las lágrimas se lo impedían.

Nadie le tendió la mano y todas la señalaban con el dedo.

¡Ah, cuántas no se llaman vírgenes porque tienen intacto el cuerpo, y llevan en el corazón una alma tan corrompida como la de cualquier ramera!

Fué preciso que llamara á las puertas de la prostitución para hallar pan y abrigo. En efecto, los caprichos mundanales le ofrecieron una vida holgada y todos la juzgaron feliz.

¡Feliz! No así lo dijeron cuando una mañana las hojas diarias traían los detalles del suicidio de una hija del fango, —así se expresaban los reporteros de la crónica escandalosa.

¿De quién se trataba? De aquella pobre mujer á quien hicieron dar su primer paso en la desgracia los miembros de una sociedad que se llama moral, porque grita contra el escándalo que ella misma provoca, si no lo puede encubrir.

¿Por qué se suicidó? Nadie lo supo ó no quiso decirlo. Pero eso sí se le halló en las manos una carta que no se pudo leer, porque el llanto de aquella infeliz había borrado el insulto que contenían sus líneas.

Adán Riñuele

Fenómeno celeste en 1910

En una revista científica francesa se registra un artículo muy importante para todos aquellos que se toman algún interés por los fenómenos celestes.

Dice el citado periódico que el año 1910, es decir, dentro de cinco años, verán los que logren llegar á aquella fecha, el fenómeno celeste más grandioso que quizá haya observado la humanidad.

Se trata del gran cometa de Halley que desde hace muchos años se viene aproximando al núcleo solar, y por consiguiente á nosotros.

Su magnitud unida á la pequeña distancia relativa que nos separa de él, le hará ocupar tal lugar en el cielo que producirá en los ánimos verdadero espanto. No será remoto, dice la revista, que los gobiernos emitan proclamas para calmar la consiguiente inquietud que causará tan grandioso é inaudito fenómeno.

Se levantará el cometa oblicuo al horizonte con una elongación que abarcará aproximadamente el cuadrante y su brillo de oro le dará una sublimidad sin igual.

Este cometa ha aterrorizado en distintas épocas á la humanidad. La última vez que se le vió fué en 1835.

La historia lo viene mencionando desde hace 2,000 años, pero fué el genio de Halley quien identificó en sus apariciones sucesivas á este huésped celeste, tenido por siniestro á causa de las fata-

lidades que por lo común afligían al mundo en cada aparición.

Se presentó á fines del siglo VIII, cuando Roma en los últimos estertores de la agonía, abandonaba á las hordas de bárbaros sus más bellas y opulentas ciudades, de las cuales sólo Atila arrasó más de 60, en las que no dejó piedra sobre piedra.

En los siglos medios apareció en momentos en que la peste negra (quizá la bubónica) diezaba la población de Europa, pero su más alarmante aparición fué en 1456, es decir, tres años después de la caída del Imperio romano de Oriente. La toma de Constantinopla por los turcos y el hecho de presentarse á continuación un cometa, dieron efectivamente á creer que se había llegado el último día para la cristiandad. Felizmente no fué así.

Hoy se ha reconocido que hace su revolución en 75 años.

HIGIENE DEL HOGAR

Purificación del agua

FILTRO DE LAPEYRÉRE

El filtro químico de Lapeyrère es un filtro destinado á la purificación del agua de alimentación de las tropas en campaña y de las familias. Este filtro que usan las tropas francesas en China, purifica, esteriliza y filtra el agua en pocos minutos, según resulta del informe de M. Laverán á la Academia de Medicina de París. La esterilización se obtiene rápidamente por medio de un "polvo compuesto" llamado "permanganato alúminocalcáreo" que destruye la materia orgánica viva ó muerta, al mismo tiempo que rebaja el grado hidrotimétrico de las aguas calcáreas. Su composición es:

Permanganato de potasio	3 grms.
Alumbre de sodio, cristalizado, seco y en polvo	10 "
Carbonato de sodio, cristalizado, seco y en polvo	9 "
Cal de mármol, desleída	3 "
Total	25 grms.

Estos 25 gramos representan la dosis media para 100 litros de agua, ó sea gr. 0.25 por litro.

En presencia de este polvo el agua pierde su bicarbonato calcáreo que pasa al estado de carbonato insoluble, y la alúmina del alumbre, puesta en libertad por el carbonato de sodio, obra por astringencia sobre la célula viva y disminuye su vitalidad; el permanganato la oxida en seguida y la destruye. La alúmina obra, además, mecánicamente en el agua, envolviendo, bajo su forma gelatinosa, como en una red fina, las materias en suspensión que se depositan. El ácido sulfúrico proveniente de la descomposición del alumbre, se combina con la soda y la cal para formar trazas de sulfatos, que quedan disueltos en el agua. Esta mezcla de cuerpos químicos tiene una acción sobre los micro organismos más enérgica que el permanganato empleado solo.

El modo de operar es simple. La dosis mínima que se emplea es gr. 0.25, la máxima gr. 0.50 por litro. Se vierte la dosis en el agua y se agita uno ó dos minutos. El agua toma color rosado violáceo y se enturbia. Se deja reposar. Si al cabo de cinco minutos la coloración persiste, la esterilización es completa. Si el color pasa á gris ó desaparece, se añade g. 0.15 por litro hasta que la coloración persista.

Para utilizar esta agua como bebida hay que quitarle, por filtración reductora, el exceso de permanganato. Se emplean para esto filtros reductores. El de bolsa tiene el tamaño de un estuche de agujas y da litro y medio por hora. El más grande, de un volumen de dos litros, filtra 200 litros por hora.

El filtro de campaña es un tubo de metal de 17 centímetros de largo por 6 de diámetro, provisto de una faja fija con tornillo; en el otro extremo se encuentra

una abertura tubular á la cual se sujeta un tubo de aspiración, de caucho.

La materia reductora y filtrante puede ser la lana limpia y saturada de óxido de manganeso ó la turba purificada (que tiene un gran poder reductor por la *ulmina* que contiene). 100 gramos de turba pueden servir durante dos años á razón de 50 litros diarios. El ácido úrico que queda disuelto en el agua es en tan pequeña cantidad que, según Lapeyrère, no tiene influencia sobre la salud.

Este filtro puede ser de gran utilidad, en muchos casos. M. Laverán, en su informe á la Academia de Medicina, dice: "el filtro Lapeyrère esteriliza el agua en pocos minutos; el aparato está bien combinado, pero es necesario dejar á la práctica el cuidado de decir la última palabra acerca de este nuevo sistema."

Para la filtración y esterilización de grandes masas de agua, la de toda la que se gasta en una casa por ejemplo, recomendamos el filtro conocido con el nombre de *Eden Filtre*, que se fabrica en París, 30, Faubourg Poissonnière.

El órgano filtrante de este filtro, que por lo demás no difiere en nada del filtro Chamberlain Pasteur, lo forman unas lentes huecas hechas de discos de *celulosa comprimida* (pasta de papel) fijas en unos soportes metálicos especiales. El agua filtra bajo presión á través de los discos de celulosa, de afuera hacia adentro. Un canal central recoge el agua filtrada de una ó de varias lentes filtrantes. Los discos de celulosa son de una pasta fina especial, que detiene todos los gérmenes del agua. Cuando el filtro se ensucia, los discos se reemplazan por otros nuevos. El filtro está, pues, siempre nuevo. El filtro Edén se hace de una sola lente, para viajes; ó de muchas, para familias ó para la industria.

Habitaciones húmedas

Las habitaciones húmedas se reconocen por muchos caracteres exteriores: la pintura ó el papel de las paredes se desprenden por placas ó se manchan con largas vetas blanquecinas; los objetos metálicos pierden su brillo y se oxidan; los muebles barnizados pierden su lustre y se cubren de manchas opacas que marcan los poros de la madera; las paredes á veces se cubren de eflorescencias de salitre, que sube por la capilaridad y se cristaliza en su superficie; las colgaduras están siempre como grasas al tacto; los libros de las bibliotecas pierden el satinado propio de las hojas, se ablandan y deterioran. Si la habitación está sola por algún tiempo, el moho lo invade y deteriora todo: pisos, muebles, etc. El aspecto y salud de los habitantes que se quejan de reumatismo, enfermedades de la vía respiratoria, paludismo, anemia, sudores, falta de energía, son un excelente higrómetro en este caso.

El mejor modo de reconocer si una casa es húmeda es determinar el estado higrométrico ó humedad relativa del aire del interior con relación al aire exterior, por medio de los instrumentos de que se hace uso generalmente.

Otro método que puede ser de alguna utilidad, aunque no tiene nada de preciso, consiste en poner en un ancho vaso 500 gramos de *cal viva* pulverizada, que se coloca en la habitación por espacio de 24 horas. Si al cabo de este tiempo ha absorbido más de 1 gramo de agua, la habitación debe reputarse como malsana.

Las casas recientemente construidas son siempre húmedas y en consecuencia insalubres. En nuestro país debería dejarse trascurrir un verano, después de terminada la casa, antes

de habitarla. En todo caso, ningún inmueble debería ser habitado antes de tres meses. En Europa los reglamentos especiales de cada localidad varían, pero todos están acordes en no permitir la ocupación de habitaciones recientemente construídas, hasta que una comisión de ingenieros y médicos las haya declarado *perfectamente secas*. La insalubridad de las casas nuevas es un hecho de todos reconocidos, como lo demuestra el dicho vulgar siguiente: "Casa estreñada, muerto en la sala".

Jiménez Nuñez

TRADUCTORES

Arriendo del Ferrocarril de Costa Rica

(Del "Railway Times")

Traducido para LA IDEA por David Hine

(Continúa)

12ª.—La United Fruit C^o también convendrá en garantizar el pago del principal é intereses de dichos segundos bonos con la debida regularidad, de acuerdo con las condiciones del mencionado fondo de amortización, de modo que la deuda flotante pueda ser respaldada con la emisión de los mismos. La United Fruit C^o también convendrá en que si alguna vez llega á constituirse acreedora de la Compañía del Norte por razón de haber pagado intereses ó el fondo de amortización de los primeros bonos de dicha Compañía del Norte ó parte de él, ó si por cualquier otro motivo llega á ser su acreedora, aceptará á entera satisfacción los segundos bonos de la Compañía del Norte, según se han descrito y garantizadas por la United Fruit C^o, como se ha dicho, de modo que en ninguna época ni en ningunas circunstancias por el término ochenta y cinco años, podrá la Compañía del Norte ser demandada por cantidad alguna que sea en deberle á la United Fruit Company, ni podrá esta compañía intervenir de modo alguno en sus negocios.

13ª.—La Compañía del Norte no podrá traspasar este contrato en todo ni en parte.

14ª.—Cláusula sobre arbitraje. Cada una de las partes de este contrato nombrará un árbitro; y todas designarán un tercero en discordia. El arbitraje se verificará en Londres, de acuerdo con las leyes inglesas; entre ellas la de arbitraje de 1889, y tendrá fuerza en Costa Rica, América ó en cualquier otra parte donde sea necesario.

15ª.—El convenio, una vez terminado, contendrá todas las disposiciones necesarias para que en cualquier época, por falta de cumplimiento ó violación del contrato de parte de alguno de los contrayentes, la Compañía de Costa Rica pueda declararlo así inmediatamente; y sin perjuicio de su reclamo por indemnización y daños, que pueda tomar posesión del ferrocarril y demás propiedades objeto de este convenio y pueda requerir á los fiduciarios en cuyo poder se encuentren las acciones de la Compañía del Norte, para que voten conforme se les indique, ó sea como juzguen más conveniente para su protección.

(Continuará)

MOVIMIENTO POLÍTICO

Desde mediados del mes de febrero pasado, se puede decir que ha comenzado la campaña política con sus mejores entusiasmos. Así lo hemos observado cada vez que se inician los trabajos de la propaganda, pero no duran mucho esos entusiasmos, sin que se conviertan en seguida no más en desbordos de insultos é impropiedades que desvían las más sanas intenciones del camino de la razón.

He aquí que ya andan los nombres de los candidatos proclamados, envueltos en el torbellino de falsos comentarios en que unos y otros adversarios pretenden arrollar á fin de arrebatarse adeptos.

Se llega hasta las suposiciones más denigrantes que no sólo van en contra de la honorabilidad de los jefes de partido, sino que han llamado á las puertas del gobierno para decir que hay candidato oficial, es decir, se ha insultado la buena fe del gobernante que acertadamente rige los destinos del país.

No hay candidato oficial, ni candidato del Olimpo, ni candidato del pueblo, especial, puesto que todos los hijos de Costa Rica componemos el pueblo. Al que éste se congregue en mayoría, á ese se dará el nombre de candidato popular.

Levántese en buena hora el látigo, pero para sacar del templo de la patria á los mercaderes del patriotismo, cualquiera que sea el bando en que militen; esos que andan negociando con el pueblo, merecen que se les fuatigue.

Discutamos, hagamos propaganda por quien creamos que servirá bien los intereses de la nación, pero no lleguemos al terreno de la calumnia ni pretendamos manchar honorabilidades.

Por nuestra parte las personas que hasta ahora han sido lanzadas como candidatos nos parecen buenas y dignas de ocupar el solio presidencial. Y si sólo á una de ellas se inclinan nuestras simpatías, no por eso saldrá de nuestros labios la palabra que trata de empañar reputaciones honradas.

Ya que se ha comenzado tan temprano, procuremos no trastornar la tranquilidad del país.

¿Por qué no hacer una hermosa campaña, sin odios ni venganzas?

En nuestro país, francamente la política no reviste todo el carácter que muchos le dan; no es tan grave el asunto que la envuelva, ya que no son partidos intransigentes, ni religiosos, ni librepensadores, ni conservadores fanáticos, ni liberales reacios, los que van á disputarse el triunfo.

Puede muy bien cada agrupación trabajar sin provocar iras y rencores de las demás.

Hagamos una campaña que nos dé timbre y orgullo en los anales de la historia patria.

CORRESPONSALES

De Guadalupe

Señor Director de LA IDEA

Tengo el gusto de comunicarle á V. que anoche se reorganizó la directiva del partido republicano fer-

nandista, en esta villa, del modo siguiente:

Presidente, don Jesús Pacheco; presidente honorario, don Manuel Vargas R.; vicepresidente, don Máximo Zeledón; tesorero, don Manuel Núñez G., y secretario, don Adolfo Jiménez, y 25 vocales. Hay mucho entusiasmo de parte de los republicanos de Guadalupe.

—Un joven que estaba picando pasto en una máquina, llamado Juan Vargas, se hirió en una mano, quedándole completamente trozada.

—El domingo pp. se celebró un magnífico turno y hubo en la noche una función dramática, todo á beneficio del templo para reparar la torre que destruyó el temblor grande pasado.

—Tuvimos el gusto de ver por acá el domingo próximo pasado á los jóvenes periodistas don Leonidas Briceño, don Segundo Ispizúa y don Daniel Ureña.

—El Jefe Político goza de una licencia de no sé cuántos días. Lo sustituye don Alberto Vargas.

El Corresponsal.

Guadalupe, 28 de febrero de 1905.

De Atenas

Señor Director de LA IDEA

Parece que varias personas de lo más connotado de esta localidad, piensan establecer un Club, para inaugurar trabajos políticos en pro de don Tobías Zúñiga.

—Este año como el pasado, ha sido Atenas poco preferida para veraneo; poquísimas familias nos han visitado, entre ellas hemos tenido el placer de ver á las señoritas Alfaro, Vargas y Sagot.

—Aquí no escasean las diversiones; pues los pollos en su deseo de distraerse improvisan bailes; aunque, á más de la escasez del sexo feo, los hombres se muestran reacios para asistir á dichas parranditas.

—Respecto á autoridades andamos un poco mal; empero, dejaré para más adelante dar detalles por no hacerme muy extenso. Por lo pronto, parece que el señor Jefe Político no está conforme con la progresista municipalidad.

El Corresponsal

Atenas, 25 de febrero de 1905.

SAN JOSÉ POR DENTRO

MEJORÍA.—El joven Eduardo L. Fernández se halla casi restablecido de la enfermedad que le tenía postrado en cama.

MEMORIA.—Por olvido nuestro se nos traspapeló la gacetilla en que acusábamos recibo de la memoria del secretario del Colegio de Abogados. Agradecemos la atención del señor licenciado Jiménez.

FÁBRICA.—La fábrica de fósforos que van á montar los jóvenes Collado, nos dicen que estará lista dentro de tres meses, pues hay necesidad de construir un edificio especial.

DIVERSIONES.—Es muy probable que á mediados del presente mes tengamos una compañía de zarzuela entre nosotros. Ojalá, que ya hace falta alguna diversión.

BANQUETE.—Se nos asegura que algunos distinguidos comerciantes de Li-

món, obsequiarán con un banquete al distinguido caballero don Ricardo Mora Fernández, Gobernador de aquella comarca.

LA VIOLETA.—Así se llama un quincenal que ha empezado á publicar la botica que lleva ese nombre.

SAN LUCAS.—Para este presidio partieron ayer los reos Faustino González Araya y Agapito Brenes Montero.

TRANSFORMISTA.—Don Colón Gómez se encuentra en esta capital, donde piensa dar cuatro ó cinco funciones y para el efecto pretende conseguir el Teatro Nacional, pues no puede trabajar en el Variedades, que está en muy mal estado.

PROCEDENTE de la Junta se encuentra entre nosotros don Tobías Vaglio. Lo saludamos.

VELADA.—Prepara el Círculo de Artesanos Católicos una dedicada al señor Obispo, que se verificará el domingo 12. Tomarán parte los mejores aficionados de la Sociedad Lírico Dramática Nacional.

APLAUSO.—Lo enviamos á la señora obstétrica doña Estela de Bertolini, por una generosa acción que hizo con una vecina del Rincón de Cubillos. Doña Estela la asistió por término de cuatro días y atendiendo á la pobreza de la mujer no le cobró un centimo por sus servicios, y más aún, le obsequió las medicinas.

ENLACE.—Pronto contraerá matrimonio don Pedro Fernando Rojas, con una bella y virtuosa señorita del Paso de la Vaca. Mil felicidades.

PROVECHO.—El tipógrafo don José Joaquín Calvo dicen que cobró esta semana ₡ 200 de la lotería de febrero. Algo es algo. Cuántos al andar no cambian de paso, si llevan siquiera esta cantidad en el bolsillo.

LA MUNICIPALIDAD de Limón acordó llamar el parque de ese lugar "Parque de Vargas" en honor del viejo servidor Balvanero Vargas.

LA APRECIABLE familia de don Tobías Zúñiga C. regresará mañana de la finca de Machuca, donde pasaba la temporada de veraneo.

ESPECTÁCULO TRISTE.—Antier por el Paso de la Vaca, dos niños reñían, inducidos por algunos hombres que había en la esquina y que tenían deseos de divertirse. La policía brilló por su ausencia.

LABOR Y TRABAJO.—Con este título ha recibido en sus manos un elegante y bonito trabajo musical, el culto y laborioso caballero don Adrián Collado. Bien merece tan honorable persona el obsequio de que ha sido objeto. El nombre del artista lo reservamos por su modestia.

CORRESPONDENCIA.—A nuestros amigos, favorecedores y corresponsales que mantienen correspondencia con las oficinas de este bisemanario, suplicamos la dirijan toda al Editor y Administrador de LA IDEA, don Federico Espinosa.

Banco de Costa Rica

SECCION DE AHORROS

TABLA de capital é intereses acumulados semestralmente, durante cinco años, con ahorros mensuales, desde ₡ 1.50 hasta ₡ 30, sobre la base de ₡ 26. Los intereses al 5 o/o al año de 360 días

BASE ₡ 26.00 con un ahorro mensual de	AL CABO DE CINCO AÑOS		
	Economías	Intereses	Total
₡ 1.50 (5 cts. diarios)	₡ 116 00	₡ 19 55	₡ 135 55
2.00	146 00	23 65	169 65
3.00 (10 " ")	206 00	31 85	237 85
4.00	266 00	40 05	306 05
5.00	326 00	48 25	374 25
6.00 (20 " ")	386 00	56 45	442 45
7.00	446 00	64 65	510 65
8.00	506 00	72 85	578 85
9.00 (30 " ")	566 00	81 05	647 05
10.00	626 00	89 25	715 25
11.00	686 00	97 45	783 45
12.00 (40 " ")	746 00	105 65	851 65
13.00	806 00	113 85	919 85
14.00	866 00	122 05	988 05
15.00 (50 " ")	926 00	130 25	1,056 25
16.00	986 00	138 45	1,124 45
17.00	1,046 00	146 65	1,192 65
18.00 (60 " ")	1,106 00	154 85	1,260 85
19.00	1,166 00	163 05	1,329 05
20.00	1,226 00	171 25	1,397 25
21.00 (70 " ")	1,286 00	179 45	1,465 45
22.00	1,346 00	187 65	1,533 65
23.00	1,406 00	195 85	1,601 85
24.00 (80 " ")	1,466 00	204 05	1,670 05
25.00	1,526 00	212 25	1,738 25
26.00	1,586 00	220 45	1,806 45
27.00 (90 " ")	1,646 00	228 65	1,874 65
28.00	1,706 00	236 85	1,942 85
29.00	1,766 00	245 05	2,011 05
30.00 (₡1.00 " ")	1,826 00	253 25	2,079 25

Solo nos enriquecemos por lo que economizamos, no por lo que ganamos

Cervecería TRAUBE

CERVEZA NEGRA LAGER BIER

Marca ESTRELLA

BEST STOUT PORTER

Teatro

RAMON GUILARTE

SE VENDE

un buen repertorio de obras

BARATO

Dramas, comedias, sainetes, en uno, dos y tres actos.

Para los aficionadas es una magnifica oportunidad.

Informes en esta oficina

Es un ciudadano cubano y comerciante mimado de todas las personas que allí compran. Su establecimiento de artículos de primera necesidad lo tiene situado á la entrada Sur de la puerta intermedia del Mercado. Se pesa bien los artículos.

A LOS CONSTRUCTORES DE CASAS

El que suscribe se hace cargo de todo pedido que se le haga de mollejos, tanto para la construcción de casas como para afilar herramientas.

Recibe órdenes en los establecimientos de don Emilio Mena esquina noreste del Mercado, y en el de don Guillermo Pradilla, esquina sureste ó sea detrás del Palacio Episcopal.

San José, 11 de febrero de 1905.

Fortunato Muñoz

Asalto á la Artillería

Los compradores al detal, así como los bohemios acostumbrados á las buenas bebidas alcohólicas, están constantemente asaltando el establecimiento llamado LA ARTILLERIA de los Hermanos Torres. ¿Las razones? Que allí se expende toda clase de artículos de primera necesidad á precios sin competencia, así como la renombrada copa de "Calderón" nombre con el que fué bautizado un sabroso trago que el nucleo de periodistas y tipógrafos toman con frecuencia y agrado.

Jardinería El Porvenir

Situada en la boca de la Sabana, frente al cambia-vías.

Es la más adecuada por la baratura, la diversidad de flores y el gusto exquisito que tiene su propietario.

Además, se le reconocerá el valor del pasaje en tranvía al que llegue á la jardinería en busca de algún trabajo que pase de 2 colones

Quinto Braguireoli

San José 16 de enero de 1905.

La Imprenta que tra-

baja mejor y más barato es la de Av. Alsina.

Teléfono 36

La Candéal

Bajos de Cuesta de Moras

Esta nueva y acreditada panadería, situada en la Cuesta de Moras, frente á la tintorería de Carlos Peralta h., es la que emplea las mejores harinas para la fabricación del pan y por consiguiente la más conveniente para los favorecedores y público en general. Equidad, baratura, aseó y excelente trato.

La Manchuria

Pulpería, vinatería, taquilla y artículos de primera necesidad, situada en el Paso de la Vaca, de Abundio Seco García, donde hay un gran surtido de arroz, cacao, jabón, candelas, maíz, almidón, azúcar, café y un sin número de artículos que vende á precios de incendio.

Una visita para convencerse.

Ismael Solís

Pulpería LA DIANA

Hace constar á sus favorecedores y al público en general, que se ha establecido nuevamente en el centro del Mercado, con una surtida y bien instalada quesería y granjería. Se compite en calidad baratura y aseó.

Esmerado trato y al detal ventas por mayor. Artículos de consumo diario. ¡Acudid y os convenceréis de la veracidad de lo dicho.

¡A La Moda!

En este acreditado taller de zapatería LA MODA, de Sautiagio Sabatino, al lado del Parque de Morazán, hay calzado de todos estilos, para señoras, caballeros y niños; se garantiza que los materiales que se emplean son de primera clase.

CUENTA CON LOS MEJORES OPERARIOS

Esmero y prontitud

Alvarado y Fernández

Tienda de Novedades

En la entrada del Mercado

Ha recibido un excelente surtido de encajes, hiladillas, pasamanerías, bordados, cintas, corsets, medias, cordones y un sin número de artículos para adorno de trajes de señora y todo lo concerniente al ramo.

Todas las mercaderías se importan directamente por la casa, por este motivo es la tienda que puede vender más barato y mejor calidad. Últimas novedades en artículos de fantasía. Esmero en el trato y baratura en las mercaderías.

¡No más callos!

El competente profesor en el oficio de zapatería don Ernesto Bertolini, está dispuesto á combatir á sus colegas y al efecto les ha declarado la guerra ofreciendo calzado de última invención y estilo, á precios sin competencia para señoras, señoritas, caballeros y niños en toda clase de pieles adecuados al caso.

Su centro de operaciones lo ha fijado frente á la caballeriza del Gobierno.

¡Con que ya lo saben!

Fábrica de café molido

La bien conocida Fábrica de Tostar Café, que era antes de Arturo Ulloa, se ha trasladado contiguo á la Botica Universal ó sea 25 varas al Norte del Mercado. Este establecimiento ofrece café molido de primera á 25 céntimos libra y de segunda á 20 céntimos; garantizando la buena clase de café que se emplea; también se muele y tuesta café á un colón la arroba, quedando á gusto del favorecedor. Ya lo saben las familias que pueden mandar á los sirvientes al mismo tiempo que al Mercado.

Eduardo Maroto

Agencias y Comisiones

DEPOSITO DE MUEBLES y mercaderías en general.

Se acepta toda clase de consignaciones y encargos.

Local: 75 varas al Oeste de la tienda de Alfaro, hoy A. Leiva y Cia., Parque Central.

CAMISERIA.—Se reciben encargos para camisas pe hombre y de uño á medida. Hay muestras de géneros especiales.

COLCHONERIA.—Existencias de colchones, almohadas, traveseros y se reciben órdenes que despachan al día.

Agencia de varias fábricas de muebles del país. Se hacen contratos para trabajos en el ramo de ebanistería.

En venta de lance: cajas de hierro, prensas de copiar, máquinas de coser, gran variedad de cuadros de sala, de comedor, etc., camas de todo tamaño y clase; mesas armarios, escritorios, objetos de arte, artículos de electricidad, muebles de sala, gran surtido de copas y vasos, de losa de mesa y de cocina.

Campo abierto para el que desee convertir cosas que le estorban, en colones efectivos; y para el que quiera comprar lo que necesita por la mitad de su precio.

Todos los precios son excepcionales.—A menudo hay existencia de varios productos del país que no obedecen á precios de mercado, sino de oportunidad.

Circo Nelson Circo

Pronto debutará en esta capital el famoso Circo Nelson, que cuenta con un grupo escogido de acróbatas.

Taller de Carpintería

de José M^o Artavia

Este acreditado taller está situado en la caballeriza de don Víctor Millet, contiguo á la casa de don Tobías Zuñiga.

Vende muebles á precios sumamente reducidos, como camas, cómodas, roperos y cuanto compone un completo mobiliario. En todas las obras se emplean las mejores maderas.

Se hacen contratos

en trabajo de artesón

Clases de inglés, Contabilidad y Taquigrafía

Las doy á domicilio en mi oficina, á precios convencionales

De las 12 á la 1 del día tengo establecida una clase especial para niños mayores de cinco años, donde aprenden á hablar, leer y escribir el inglés con la misma facilidad que el español.

Precio, ₡1.50 al mes

La mitad de toda mensualidad debe pagarse adelantada.

DAVID HINE

Oficina: calle 1^o Norte, N^o 176. En la misma casa que ocupan las oficinas de LA IDEA.

SOMBRERERIA

DE JUÁN ZUÑIGA

Frente á Carlos Peralta hijo

Tiene de venta á precios de quema un gran surtido de sombreros de fieltro: en este establecimiento se hacen cargo del arreglo de sombreros de pita y fieltro.

Imprenta y Encuadernación de A. Alsina